
6
2022年1月23日/星期日 本版编辑/冯 叶 本版视觉/竹建英 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

综合新闻

本报讯（记者 罗水元）部分老

年市民反映线下水电气缴费服务

暂停后，市水务局积极回应，在服

务区域内加大提供多种线下缴

费渠道，同时研究拓宽服务方

式，帮助缓解老年市民的“缴费

焦虑”。

水务部门将多措并举保障线下

缴费渠道畅通：一是主动提供志愿

代表服务。供水企业加强与服务区

域内街镇居委、村委、小区物业管理

单位的联系沟通，增加宣传服务进

社区的频次，通过供水服务代表设

摊提供现场缴费指导服务，部分企

业通过“爱心卡”等方式登记收集困

难群众缴费诉求信息，分批分步委

托抄表员上门代收完成，为老年市

民提供便利。

二是巩固行业线下支付服务。

加大全市125个线下供水营业厅缴

费服务力度，主动指导现场缴费人

群完成缴费，并积极宣传线上代扣

服务渠道，引导市民采用更加方便

快捷的付费方式，及时帮助有需要

的人群开通线上代扣缴费服务。

三是加强缴费信息收集整合。

部分供水企业通过数据分析，厘清

线上线下缴费渠道信息，逐步建立

服务区域内缴费信息数据库，对于

有需要帮助的缴费人群，采取主动

上门方式提供便民服务。

在市水务局的积极推动下，部

分供水企业已跨前一步，走进社

区，主动作为。浦东威立雅自来水

公司客服中心浦江办事处1月19

日上午在永颂路198弄和199弄两

小区设立服务点，方便居民咨询用

水付费业务，并为两小区居民现场

支付水费提供便利。截至当天上

午11点，共接待咨询人数53人，发

放宣传单76份，现场收费7笔，金

额1700余元。

1月19日下午，城投水务供水

公司组织闵行供水管理所志愿者，

在老龄化程度较高的闵行区红旗三

村现场设摊服务，帮助老年客户更

好地了解供水业务办理流程，现场

提供各类业务咨询及流程操作指南

解读等服务，指导办理银行代扣等

缴费业务50余人。

另外，全市供水行业将继续关

注有关部门对供水事业缴费的综合

协调进程，持续跟踪银行或付费通

委托的线下缴费网点运营情况，积

极做好行业服务保障工作。

多举措缓解老年市民“缴费焦虑”

在等待了3个月之后，日本首

相岸田最近总算同美国总统拜登

举行了正式会晤，尽管是在线上。

谈同盟关系、说经济议题、论

安全合作，而“中国”更是两人此

次线上峰会绕不开的话题。尽管

西方媒体极力渲染所谓“联手反

击中国”的氛围，这次峰会上的种

种细节还是暴露了美日各自的小

心思。

自岸田去年10月就任日本首

相以来，除了气候变化大会期间同

拜登短暂见过一面外，两人的第一

次正式会晤迟迟未能落实。

作为新首相的岸田迫切希望

尽快同最重要盟友美国的总统会

面。但对在过去一年里两度出访

欧洲的拜登而言，同岸田正式会晤

似乎并不是那么迫切的一件事。

“在美国的优先级排序中，日本的

位子并不够高。”上海社会科学院

国际问题研究所助理研究员王梦

雪说道。在这种背景之下，加上疫

情的因素，退而求其次举办的线上

峰会更多是一场仪式性的会晤，以

及政策的再确认。

关于21日晚举行的这场80分

钟的线上峰会，西方媒体不断渲

染，称两人“花了很多时间谈及‘中

国’”。在它们看来，无论是设立由

日本外务大臣、经济产业大臣以及

美国国务卿、商务部长组成的经济

“2+2”磋商框架，加强在经济安全

保障和气候变化议题上的合作，还

是强化美日印澳“四边机制”，都体

现出美日在“联手反击中国”问题

上达成一致。

但它们却忽略了这些所谓“共

识”背后美日的各取所需。

“拜登总统希望人们清楚地知

道，从外交到军事安全，以及贸易

问题上，他将继续加强我们在印太

地区的合作。”对于这场会晤，美方

一名高级官员这样描述。但实际

上，拜登也希望通过对日承诺换取

日方在当下最紧要的俄乌问题上

的支持。

只是，对于与自身利益并不直

接相关的俄乌问题，岸田虽在口头

上表示支持，却并未提及是否也要

对俄罗斯采取制裁措施。

在共同应对中国崛起上，同

美国一唱一和的日本也有着自己

的小算盘。在王梦雪看来，中国

崛起给日本造成的不适是一方

面，但另一方面，所谓“中国威胁”

在日本看来更是推动修改和平宪

法、走向所谓“正常国家”的最好

借口。

而对于岸田来说，他当下更关

心的是日本本国面临的关键产业

供应链过度集中、易受大国竞争波

及的经济安保问题。新的经济“2+

2”磋商框架正是为此而设立，而这

也将充实强化印太战略的经济方

面，但更是配合岸田自己的经济安

保政策布局。

在接下来的日子里，在各自都

被国内问题拖累，且又面临“大考”

的背景之下，王梦雪认为，美日可

能会越走越近，在涉及中国的话题

上更多地共同发声。

但王梦雪也表示，随着《区域

全面经济伙伴关系协定》（RCEP）正

式生效，中日之间经济合作的潜力

将进一步释放，而中日合作的意义

也将更加凸显。在这一背景之下，

日本更应当同中国一道共同维护

两国合作的大局，保持双边关系的

稳定发展。

本报记者 齐旭

首次线上见面 美日各怀心思
谈同盟说经济“中国”更是绕不开的话题

本报讯（记者 金志刚）进入腊

月以后，年宵花销售逐渐红火。记

者从盒马了解到，目前蝴蝶兰强势

占据了年宵花“C位”，随着基地订

单种植和销售模式的逐年成熟，以

往市场上动辄上千元的多株复色蝴

蝶兰，预计今年价格降幅超过30%，

百合、澳梅、大花惠兰等年宵花主力

军，价格也同比下降二到四成。

上海曹家渡店的工作人员告诉

记者，1月份以来，在门店的“盒马

花园”陈列区现场挑选绿植盆栽的

消费者增加了不少。新年热销花类

中，单株、3株、6株、8株、10株、12

株的蝴蝶兰礼盒，价格从49.9元到

788元不等，花色方面各有千秋，传

统的粉紫色为节日增添气氛，而橙

黄色、复色、白色等款式更受年轻人

欢迎，“不同的色彩并不会影响到价

格的改变，只有花朵数量才是决定

价格的因素”。

“玫瑰、银柳、洋牡丹、大花惠兰

等，都适合在过年时摆放家中。”相

比于中年消费者，年轻人则更爱买

鲜切花，正在店里选花的消费者张

女士表示，现在距离过年还有一段

时间，但出来逛街已经感觉到浓浓

的过年氛围，特别是各式各样的年

宵花琳琅满目，“像这些银柳福桶，

可以放一整年，这几天买菜的时候

就可以随手挑几款带回家”。

盒马平台显示，自从春节年宵

花上市以来，各类年宵鲜切花、盆栽

的销量环比上月涨幅超过65%。而

不同城市的消费者对年宵花也“各

有所爱”，在北京和上海，携带方便

的蝴蝶兰礼盒成为当仁不让的年宵

花“王者”；在广州、深圳，喜庆而且

花期更长的银柳福桶最受“老广”的

喜爱；在年轻消费者占据买花主力

军的杭州和长沙，时尚的鲜切花束

则更受欢迎。

迎春年宵花销售旺
蝴蝶兰占据“C位”主力品种降价四成

本报讯（记者 郭剑烽）2022

年首批次阿富汗松子包机日前抵达

上海浦东国际机场，包机总计载运

了45吨阿富汗松子。浦东机场海

关积极协调，优先保障该批次松子

优先理货和驳运，一天内办理完全

部手续。目前，这批松子已出发前

往境内目的地。

自去年11月1日中国阿富汗

“松子空中走廊”重启，首批次阿富

汗松子抵达上海并进驻中国国际进

口博览会后，12万瓶松子一亮相就

被抢购一空，阿富汗松子在市场上

立即成为“抢手货”。

重启中阿“松子空中走廊”，保

障松子顺利进口的背后也离不开浦

东机场海关的高效监管与用心服

务。浦东机场海关专门建立阿富汗

松子进口长效保障机制，成立专班对

接相关进口商、货站、物流公司，提前

了解进口计划，为每一架包机提供全

链条通关服务保障，同时“随到随查、

快速验放”的绿色通道，保障每一批

次进口阿富汗松子高效通关“零延

误”。自去年11月以来，浦东机场海关

已累计监管阿富汗松子近1600吨。

今年首批阿富汗松子抵沪优先通关
本报讯（特约通讯员 龙钢

记者 袁玮）家住纪念路、经常开车

经过曲阳路东体育会路的薛先生，

近日发现这一路段道路通畅多了，

“以往每到这里，车子就被堵得死

死的，现在好了许多。”记者今天从

虹口区了解到，为缓解曲阳路大柏

树地区的交通拥堵，消除道路交通

安全隐患，该区在曲阳路东体育会

路增设非机动车专用道，提高这一

路段道路通行效率。这也是虹口

区今年首个完成的道路交通缓拥

堵项目。

据了解，曲阳路大柏树附近由

北向南道路在早晩高峰时拥堵现

象严重。为解决这一难题，虹口区

建管部门和交警部门认真听取市

民意见，多次到实地踏勘，发现曲

阳路东体育会路为不规则Y形路

口，有两个公交站点，多路公交停

靠，非机动车与公交车挤在一起，

严重影响了道路通行。且大型车

辆通行较多，交通流量大，人车混

行情况严重，存在极大道路交通安

全隐患。

该区交通管理中心和交警部

门提出多个解决方案，并现场听取

附近居民和过路驾驶员的意见，走

访这一路段交通站点746、1258、

100、874、751等公交单位，方案几

经易稿优化。最后决定：从腾克

路北向南进入东体育会路开始延

伸至曲阳路段增设非机动车专用

道，采用红色沥青铺装，增设非动

车引导指示牌，提醒过往行人和

车辆，引导非机动车由专用道慢

行通过该路口。同时通过人行横

道标线调整、公交站台迁移、电力

设施搬迁、绿化搬迁等一系列工程

措施，有效提高道路通行效率，规

范交通秩序，大大提高了该路口通

过安全性。

消除Y形路口
交通安全隐患

曲阳路东体育会路
增非机动车专用道

今年春运进行到第

六天，在上海虹桥动车

所，8台机器人“医生”正

为刚刚下线的复兴号动

车做检测，这群机器人

“医生”在今年升级到二

代，一名工作人员通过集

控平台便可同时控制8台

机器人，并在100分钟内

完成动车一级检修流程，

针对动车组常见的故障类

型，机器人的识别率可以

达到90%以上，准确率可

以达到100%，大大提高了

检修效率，为春运助力。

本报记者 陈梦泽
摄影报道

动车检修
派机器人


